

## Juventud, trabajo y desempleo: un análisis psicosociológico

Edición dirigida por José Ramón Torregrosa, Joelle Bergere y José Luis Alvaro.  
Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. Madrid, Colección Encuentros, n.º 9, 1989

En el presente volumen se reúnen una serie de artículos en los que, desde perspectivas psicosociológicas diversas, se aborda el estudio de los problemas derivados de la situación actual de los jóvenes en el mercado de trabajo.

Los altos niveles de desempleo juvenil, la precariedad de los primeros puestos de trabajo y la elevada tasa de rotación de la mano de obra, con innumerables saltos entre el empleo, el desempleo y la inactividad, hacen de la situación laboral de los jóvenes un fenómeno extremadamente complejo, para cuya adecuada comprensión se requiere ir más allá de un análisis puramente económico. En efecto, los cambios que esta situación provoca en las actitudes, en la conducta y en la salud de los jóvenes hacen necesaria la adopción de una perspectiva psicosociológica en el estudio de este problema. La presente publicación es, sin duda alguna, una importante contribución en este sentido. Además de una visión detallada de la situación de los jóvenes en el mercado de trabajo, tanto en el caso de España como en el de otros países europeos, encontramos un profundo análisis de las implicaciones sociales y psicológicas de esta situación y algunas reflexiones sobre las posibilidades de intervención psicosocial en este campo.

En la primera parte del libro, bajo la rúbrica de «JUVEN-

TUD: TRABAJO, ACTITUDES Y VALORES», se articulan una serie de capítulos que constituyen un análisis pormenorizado de la situación de los jóvenes en el mercado de trabajo. Además de una completa descripción de las actuales políticas de empleo juvenil, se nos ofrece una evaluación de las mismas desde puntos de vista contrapuestos. Las actitudes de los jóvenes hacia el trabajo constituyen un punto central en esta primera parte, siendo varios los artículos que abordan el estudio de los valores y significados asociados al trabajo, así como el grado en que éstos se ven modulados por el estatus laboral. Asimismo, se presta especial atención a la transición desde la escuela a la vida adulta y al grado en que dicha transición se ve afectada por una entrada problemática en el mercado laboral.

La segunda parte está dedicada a los EFECTOS DEL DESEMPLEO EN LA JUVENTUD. La relación entre el desempleo y la salud mental de los jóvenes es el objeto de varios artículos, en los que se pone de manifiesto el impacto negativo de la falta de empleo sobre el bienestar psicológico de los jóvenes que la experimentan. En los mismos, se analiza también el papel mediador que juegan algunas variables, como la duración del desempleo, el grado de implicación en el trabajo, los estilos cognitivos o los valores asociados al trabajo. También encontramos en esta segunda parte interesantes trabajos sobre la influencia del desempleo en las actitudes políticas, la identidad y la movilización social de los jóvenes.

La tercera y última parte del libro, «DESEMPLEO JUVENIL E INTERVENCIÓN PSICOSOCIAL» recoge una serie de trabajos en los que se describen distintos programas de inserción laboral puestos en práctica en diferentes contextos. Además de una descripción de dichos programas, encontramos una serie de reflexiones sobre las posibilidades de intervención psicosocial en el campo del desempleo juvenil.

La publicación conjunta de estos trabajos nos brinda la oportunidad de conocer las contribuciones que la Psicología Social, la Sociología y la Psicología españolas, vienen realizando desde hace años a la comprensión de los problemas derivados del empleo y el desempleo juvenil.

La variedad de los temas que se abordan en los distintos capítulos, la diversidad de enfoques y perspectivas utilizados y la consideración de aspectos no sólo teóricos, sino también empíricos y aplicados, hacen de esta publicación un profundo análisis multidisciplinario, en el que se aborda con el máximo detalle uno de los mayores problemas de las sociedades actuales, como es el del desempleo juvenil.

Alicia Garrido Luque

## La gran transformación

Karl Polanyi.  
Madrid, Ediciones de la Piqueta, 1989.  
(Crítica del liberalismo económico)

La publicación en castellano de esta obra, aparecida originalmente en 1944, constituye sin duda una buena iniciativa. Ayuda así a reivindicar la valía de una contribución muy útil

para comprender mejor la evolución de las sociedades durante el siglo XIX y la primera mitad del actual.

Como indica el subtítulo, Polanyi, investigador crítico que terminó siendo víctima de maccarthysmo, somete a una severa crítica al liberalismo económico hasta el punto de hacerle principal responsable del advenimiento del fascismo. Para defender esta tesis, divide su trabajo en tres partes. En la primera hace un balance de la evolución del sistema de equilibrio entre las grandes potencias durante el siglo XIX y de su ruptura posterior, resaltando cómo el utopismo del mercado autorregulador va generando una serie de tensiones entre las grandes potencias que se encuentran en la raíz de las dos guerras mundiales.

En la segunda parte presenta una detallada descripción de las consecuencias sociales que provoca la Revolución industrial en Inglaterra, paralelamente a la generalización del mercado autorregulador y a su propósito, nuevo en la historia, de

separar radicalmente las esferas económica y política. Frente a ese movimiento, impulsado por el liberalismo económico, y a sus consecuencias, Polanyi subraya el desarrollo de un proceso de autoprotección de la sociedad. Es aquí donde, como observan Julia Varela y Fernando Alvarez Uría en la presentación, se puede comprobar un intento de síntesis entre las aportaciones de Marx, Weber y Durkheim: el autor reconoce la utilidad del concepto de clase social, pero considera insuficiente el criterio económico para determinarlo, ya que otros factores como el status, el rango o los intereses de la sociedad en su conjunto deben ser tenidos en cuenta. Destaca también en esta parte su crítica del pretendido «naturalismo» de las leyes del mercado, apoyándose para ello en las principales aportaciones de la antropología social anglosajona.

Sigue después una entusiasta reivindicación de la crítica de Robert Owen al liberalismo económico y de su defensa de un proyecto socialista en el que se fusionarían de nuevo la esfera económica y la política y sería posible la liberación de la humanidad.

La tercera parte es dedicada a exponer la tesis fundamental: el fascismo aparece en realidad, tras las efímeras esperanzas revolucionarias generadas por el bolchevismo, como la expresión del callejón sin salida en que había entrado el capitalismo liberal por su resistencia a reformar el sistema de mercado y ante el miedo a que la clase obrera no respetara

sus leyes económicas. Se trata, según Polanyi, de un fenómeno de carácter general y no tanto específico de determinados países, aunque allí donde triunfe se fusione con otras tendencias, como es el caso de la contrarrevolución o del revisionismo nacionalista.

Por último, frente a un liberalismo económico, padre del fascismo, y a los límites que conoce ya la experiencia de la URSS, la propuesta que nos presenta el autor es la construcción de un socialismo, entendido como «la tendencia inherente a una civilización industrial para trascender el mercado autorregulador subordinándolo conscientemente a una sociedad democrática», sociedad en la que la planificación y el esfuerzo de los derechos del individuo puedan ser compatibles.

Como se puede adivinar en este breve resumen, se trata de una obra que combina distintos enfoques para tratar un problema todavía de actualidad: la pervivencia de un liberalismo económico que convive con lo que Polanyi denomina proceso de autoprotección de la sociedad, pero que amenaza con superponerse a ésta e incluso destruirla. Por eso mismo las ideas que aporta el autor para el esbozo de una nueva sociedad pueden ser también útiles en el camino hacia una solución radical.

**Jaime Pastor**